Columnas ESTATALES

9 de septiembre 2024





PÁGINA 9 9 DE SEPTIEMBRE 2024

SE COMENTA

Que hay señales muy optimistas, pues ya son 88 mil 780 nuevas plazas laborales que se han creado formalmente en lo que va de la administración encabezadapor lagobernadora Delfina Gómez. Se nota la mano y trabajo intenso de la Secretaría de Desarrollo Económico que encabeza Laura González, funcionaria que ha dado excelentes resultados en favorde los mexiquenses y que sin duda por ello se ha ganado el respaldo de la maestra.

Y es que los números no son para menos: la entidad ha generado casi la cuarta parte de los empleos formales del país y el pasado agosto fue el mejor mes de los últimos 28 años en esta materia.

Que está a todo vapor en la Camara de Diputados el reparto de comisiones, y si bien aqui no se estila como en el Congreso federal que haya ingresos extra a quien presida alguna, ni facilidades logísticas o hasta instalaciones especiales, ciertamente son posiciones muy peleadas, pues tienen la potestad de nombrar al respectivo secretario técnico, amén de la medallita curricular... y el podercito por tres años.

Que como se esperaba, Anuar Azar Figueroa fue ratificado en la presidencia estatal del Partido Acción Nacional de aquí a 2027. Fue un respaldo contundente por unanimidad que le confiere gran margen de maniobra pero también la enorme responsabilidad de sacar adelante al blanquiazul en un entorno nada sencillo.

Otraventaja del dirigente reelecto es el respaldo de legisladores y autoridades municipales emanadas de su partido, y de figuras como el senador Enrique Vargas.

Que hablando de votaciones, fue una excelente decisión que en el contexto de la elección para renovar la dirigencia del Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México participe el árbitro electoral federal, el INE, que los capacitará sobre la organización del proceso.

Para ello, el actual Secretario, Marco Aurelio Carbajal Leyva firmó un convenio entre el Instituto y el Órgano Electoral Independiente del sindicato. Será una jornada memorable, aunque está pordefinirse la fecha para publicar la convocatoria respectiva.

CAPITAL

PÁGINA 2 9 DE SEPTIEMBRE 2024



¿QUÉ ENCONTRARÁN?

Dicen que mucho se habla de la delincuencia organizada en la zona sur del Estado de México, pero poco se ha profundizado sobre el impacto de ésta en la zona norte. Ahí no es el trasiego de droga la principal actividad, sino el huachicoleo y el robo a transporte de carga. Son zonas en las que, se tiene comprobado, existe gran actividad de la delincuencia. Las investigaciones ahora se centran en Toluca y Metepec, ¿cuántas complicidades se encontrarán?



Comentan que las personas que viven con alguna discapacidad ya no tendrán que salir de casa con la finalidad de obtener el holograma especial para que su automóvil pueda circular sin restricciones, en el Estado de México. El trámite para solicitar la constancia tipo D', ya se puede realizar en forma rápida y sencilla a través de internet.

HACE PAUSA

Aseguran que ante las críticas que el presidente municipal de Chalco, José Miguel Gutiérrez Morales recibió, tras dejar su cargo para asumir una curul en el Congreso Local en medio de la tempestad, por la complicada situación que viven sus ciudadanos por las inundaciones, decidió presentar su solicitud temporal para separarse del cargo como diputado y culminar con su mandato en el plano municipal.

PARA DESPUÉS

Cuentan que se aplazó la puesta en marcha del Ramal Lechería-Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) del Tren Suburbano, prevista para agosto. Todo esto, porque la obra aún no está lista, las pruebas del tren continúan y disminuyen las probabilidades de que sea una obra inaugurada por el presidente Andrés Manuel López Obrador.

columnalospasillos@gmail.com



LA EDITORIAL

A prácticamente un año de haber asumido la gubernatura del Estado de México, Delfina Gómez ha mostrado buenos resultados con la implementación de programas sociales como "Mujeres con Bienestar" y la atracción de inversión extranjera, que ha impulsado el desarrollo económico de la entidad.

Sin embargo, también ha enfrentado retos importantes, como la atención a desastres naturales y situaciones de violencia, que han puesto a prueba la capacidad de respuesta de su gobierno.

Para lo que resta de su administración, el desafío será consolidar estos avances, reforzar la seguridad, mejorar la infraestructura y seguir atendiendo las necesidades de los sectores más vulnerables, todo mientras mantiene la estabilidad y el crecimiento económico del estado.





PÁGINA 2 9 DE SEPTIEMBRE 2024



Diana Mancilla Álvarez

Cuentas a entregar a gobernador a del Edoméx

¡Y estamos en el mes patrio! Quizás en el momento delaño en el que el nacionalismo y el amor por la patria se exalta. Sí, ese que nos recuerda que ¡patria solo hay una, y como la nuestra ninguna!

El orgullo mexicano, y mexiquense, de saber que hay quienes trabajamos a diario por vivir mejor, por hacer lo que sabemos para que México y nuestro estado siga siendo pujante, tradicional, pero además moderno y próspero.

Faltan unos días para que la gobernadora Delfina Gómez rinda su primer informe y vaya que habrá temas que resaltar. Pero parece que algunos de sus colaboradores le quedarán a deber en la rendición de cuentas. Y en algunos casos son cosas tan sencillas.

Con poco de lo que dejó su antecesor Alfredo del Mazo, ha logrado hacer buenos tratos económicos y con esto atraer inversión extranjera, sin duda en el sector económico habrá buenas cuentas. Laura González, secretaria de Desarrollo Económico sabe lo que hace. En un primer paquete ya se tienen asegurados 2 mil 500 millones de dólares de empresas como Bayer, Prologis Park Lerma, Ultra AC Desarrollos, McCormick, Axalta Coating Systems y Grupo Danhos.

Por otro lado, en los primeros meses del año la sequía trajo incendios catastróficos, incluso murieron seis brigadistas. Sin embargo, la Secretaría del Campo ha trabajado y además de una buena campaña de reforestación, implementó programas diversos, sacó a los intermediarios de las aseguradoras y ha entregado apoyo directo a quienes han perdido sus cosechas o mejorado las mismas, pero también a quienes se quedaron desprotegidos después de la muerte de quien conducía los destinos de sus tierras. Otro sector en el que se ve trabajo por nuestro estado.

En seguridad, si bien hay mucho por hacer, se ha avanzado, las instancias involucradas trabajan de manera coordinada. Las mesas de paz, el seguimiento y la baja de algunos de los actos violentos como el robo de vehículos bajó. La Fiscalía hace lo suyo y el nuevo secretario Cristóbal Castañeda, se ha reunido con los diferentes sectores y, por lo menos, ha escuchado los problemas de primera voz, cosa que su antecesor jamás hizo.

En educación pues... las escuelas no tienen agua, muchas tampoco luz, falta que el secretario Miguel Ángel Hernández, deje un poco el escritorio y se pasee por donde debe. Lo que sí es que lo útiles entregados a más de tres millones de estudiante fueron dignos y sobre todo alumnas y alumnos se alegran de haberlos recibido a tiempo.

En la Secretaría del Trabajo, las cuentas se pagan entre copas y comilonas. Hacía más de 30 años que no había una huelga en la entidad y este es el único logro de Norberto Morales, la mina Tizapa, está en huelga y vaya que logro porque hasta el New York Times habló del tema... esos son logros internacionales secretario.

A otra que le gusta coleccionar ese tipo de "logros" es a la secretaria de Cultura y Turismo, Nelly Carrasco. En poco tiempo veremos una nota de vuelo internacional ahora que el vitral del museo Nishizawa se venga abajo, porque no falta mucho para que caiga sobre la exposición "temporal" de los Judas, que ahí siguen desde semana santa.

Ya se han caído algunos de los emplomados y otros tantos están sueltos, las quejas de quienes sí visitamos los museos van desde que no hay agua en los baños, hasta las goteras, falta de mantenimiento y pocas o casi nada de exposiciones. ¡Dan vergüenza!

Pero el colmo... museos como el de Bellas Artes de Toluca ¡está cerrado!, igual en domingo que entre semana. Quizás nadie le ha dicho a doña Nelly que si en Toluca hay más de 20 museos es porque nos gusta la cultura. Veremos qué cuentas da, porque es fácil hablar de lo que ya había, sin cuidarlo ni mejorarlo.

Ah, y ojalá entregue pronto una lista del inventario de las obras de arte con que cuenta el gobierno del estado. Nadie ha dado cuenta del saqueo del arte y que se encuentra encasa de muchos exfuncionarios, que nadie se atreve a denunciar.

De apoco, aprovecharé este mes, en el que todos queremos escuchar las buenas cuentas de una buena gobernadora para las y los mexiquenses. Sé que habrá de todo, espero que algunas y algunos del equipo de Delfina Gómez hayan seguido su ejemplo y sean las y los menos los que hayan permanecido 13 meses en "pausa", colgándose los milagritos de alguien más. Que no hayan pensado que todo se soluciona con llamar al padrino o madrina. Esos tiempos ya pasaron, vamos viendo quién sigue el ejemplo de una mujer que no solo va limpiando el Estado de México, y que se está acercando a la gente, que está en busca de soluciones a sus problemas.



PÁGINA 2 9 DE SEPTIEMBRE 2024



POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS / Periodista

+ El PT, una "familia" muy ruda

ecía mi abuela que "cuando la perra es control. brava, hasta los de la casa muerde", y eso quedó perfectamente claro el viemes anterior, cuando la diputada local, ahora del Partido del Trabajo, antes del Partido de la Revolución Democrática, Ana Yurixi Leyva Piñón, se le fue a la yugular al recién ratificada por la dirigencia nacional del PT como coordinador estatal en suelo mexiquense, Reginaldo Sandoval Flores, a quien acusó de "usurpar" la dirigencia local de ese partido político.

Leyva Piñón no desaprovechó la oportunidad de señalar a Sandoval Flores de estar "dobleteando", porque, según ella, él es coordinador estatal del Partido del Trabajo, pero en Michoacán, y ahora intenta erigirse con ese cargo, pero en el Estado de México, sin que eso signifique dejar el cargo partidista que, dice, ocupa en tierras purépechas.

Reginaldo Sandoval al parecer iba perfectamente preparado para el enfrentamiento, lo que muestra que "alguien" le está preparando "la camita" a Ana Yurixi Leyva Piñón, y a su jefe, el eterno Oscar González Yáñez, pues ahí mismo sacó un folder con decenas de oficios firmados por el dirigente nacional del PT, Alberto Anaya Gutiérrez.

En esos oficios, u oficio, porque en realidad era uno solo con copias para todos los interesados y en los que lo único que cambió fue a quién iba dirigido, la dirigencia nacional del PT le reconoce personalidad jurídica y política a Reginaldo Sandoval como coordinador estatal en el Estado de México. No se aclara si ya dejó de ejercer ese cargo en Michoacán, pero de que es dirigente estatal en suelo mexiquense, lo es.

Evidentemente la respuesta no se la esperaba Ana Yurixi ni quien la mandó a hacer el ridículo en la asamblea estatal, lo que muestra que hay quienes no conocen de prudencia política, porque el asunto pudo tratarse en privado, entre los miembros de la dirigencia nacional del PT, no tenían por qué exponerse al escarnio público.

Así comienza la relación entre el supuesto nuevo coordinador estatal del Partido del Trabajo y una de las integrantes de la bancada en el Estado de México de ese instituto político, quien, por lo que se observa, será más incómoda políticamente hablando que una espinilla en el trasero, al menos para Reginaldo Sandoval.

Las "fuercitas" apenas comienzan en el Partido del Trabajo, sobre todo entre la coordinación estatal y algunos miembros de la fracción legislativa, aunque todo el mundo sabe que el autor intelectual de ese tipo de presiones y broncas tiene nombre y apellido, se llama Oscar González Yáñez y a quien utilice para sus propósitos puede ser cualquiera de los dos diputados sobre los que todavía tiene cierto

Hoy vuelven a clases en Chalco

Este 9 de septiembre está previsto que regresen a clases quienes estudian en escuelas asentadas en la zona de la inundación de más de 25 días que se registró en las colonias Culturas de México y Jacalones I y II Sección. Se ha dicho públicamente que la situación ya está bajo control, que el agua técnicamente desapareció y que ya todo puede volver a la normalidad.

No sov quién para asegurar ni una cosa ni otra, pero lo que es un hecho es que la situación no está del todo controlada. Una lluvia un poquito fuerte y puede volver a inundarse esa zona de aproximadamente 9 manzanas de alta marginalidad donde la gente la ha pasado muy mal en los últimos

El fin de semana amaneció todo lleno de cal, como una medida preventiva para evitar la propagación de bacterias que generen enfermedades transmisibles. Y es correcto que esto se haga, pero lo que no es correcto es que los infantes vayan a clases en esas condiciones. La cal con agua se convierte en un elemento que puede causar quemaduras en la piel, mucho más cuando se trata de la piel de un menor, que es menos resistente.

Esperemos que la autoridad estatal, sobre todo la educativa, no se equivoque en este tipo de medidas, pues dicen en mi pueblo que no por mucho madrugar, amanece más temprano. Que sea para bien y que tengan feliz regreso a clases quienes llevan tanto tiempo nadando entre aguas negras.

Para rematar...

¿Dónde quedaría el secretario de Movilidad, Daniel Sibaja? ¿Ya arregló sus diferencias con los transportistas a los que tildó de "pinches mugrosos"? ¿Cómo es posible que durante un año no fue capaz de cumplir la palabra comprometida por la gobernadora Delfina Gómez Álvarez el pasado 8 de enero sobre la entrega de los juegos de placas a los transportistas y de repente como por arte de magia ya aparecieron las placas?

Creo que tenemos derecho todos los mexiquenses a saber de dónde aparecieron los recursos con los que ahora sí se comprarán las láminas y se hará el papeleo para regularizar la situación de todas las unidades que no pueden asegurarse precisamente por falta de placas.

Ah, olvidé que en los gobiernos de la Cuarta Transformación el compromiso con la transparencia es solo de palabra, que aquí se puede hacer y deshacer sin rendir cuentas, sin decir a nadie de dónde y cómo se asignan los recursos para solucionar este tipo de problemas. Lo que demuestra que dinero sí hay, lo único que falta es.



PÁGINA 4 9 DE SEPTIEMBRE 2024

CRÓNICA DEL BICENTENARIO MEXIQUENSE

Integración de la LXII Legislatura del Estado de México

JORGE REYES PASTRANA

L JUEVES 5 de septiembre de 2024, después de doscientos años de que se integró el Congreso del Estado de México el 2 de marzo de 1824 y en commemoración del septuagésimo aniversario de que una mujer ocupó por primera vez una de sus diputaciones en la persona de Clara del Moral de Lara, la LXII Legislatura del Estado de México pasó a la historia por entrar en funciones como el primer congreso mexiquense paritario conformado por 75 diputaciones, de las cuales 37 son diputadas, 37 diputados y una diputade, además de ser la primera legislatura en la que de manera formal existen representantes de las comunidades indígenas, afromexicanas y de la diversidad sexual.

EL GRUPO PARLAMENTARIO del Partido morena se integró con 35 diputaciones: José Francisco Vázquez Rodríguez (Coordinador), José Miguel Gutiérrez Morales (licencia), Vladimir Hernández Villegas, Edgar Samuel Ríos Moreno,
Octavio Martínez Vargas, Edmundo Luis
Valdeña Bastida (afromexicano), Javier
Cruz Jaramillo, Elena García Martínez
(licencia), Rigoberto Vargas Cervantes
(reelección), Alejandra Figueroa Adame
(indígena), Itzel Daniela Ballesteros
Lule, Esteban Juárez Hernández, Angel
Adriel Negrete Avonce, María José Pérez Domínguez, Susana Estrada Rojas,
Brenda Colette Miranda Vargas, Yesica
Yanet Rojas Hernández (reelección), Valentín Martínez Castillo, Selina Trujillo
Arizmendi, Samuel Hernández Cruz, Gerardo Pliego Santana, Arleth Stephanie
Grimaldo Osorio, Sandra Patricia Santos
Rodríguez, Osvaldo Cortés Contreras,
Carlos Antonio Martínez Zurita Trejo,
María del Carmen de la Rosa Mendoza
(reelección), Zaira Cedillo Silva, Héctor
Karim Carvallo Delfín, Armando Navarrete López, Jennífer Nathalie González

nández (diputade), Maurilio Hernández González (reelección), Nelly Brígida Rivera Sánchez, Angélica Pérez Cerón y Graciela Argueta Bello.

EL GRUPO PARLAMENTARIO del Partido Verde Ecologista de México se integró con diez diputaciones: José Alberto Couttolenc Buentello (Coordinador), Héctor Raúl García González, Gloria Vanesa Linares Zetina, Carlos Alberto López Imm, Isaías Peláez Soria, Martha Azucena Camacho Reynoso, Israel Espindola Ló-

pez, Miriam Silva Mata, Itzel Guadalupe Pérez Correa y Honoria Arellano Ocampo.

EL GRUPO PARLAMENTARIO del Partido del Trabajo se integró con nueve diputaciones: Óscar González Yáñez (Coordinador), Ana Yurixi Leyva Piñón, Gabriel Kalid Mohamed Báez, Isaac Josué Hernández Méndez, Yareil Anai Esparza Acevedo, Sofia Martínez Molina, Ernesto Santillán Ramírez (electo por morena), María del Consuelo Estrada Plata y Sara

EL GRUPO PARLAMENTARIO del Partido Revolucionario Institucional se integró con ocho diputaciones: Elías Rescala Jiménez (Coordinador, reelección),

Alicia Ramírez de la O.

Mariano Camacho San Martín, Alejandro Castro Hernández, Leticia Mejia García (indígena, reelección), María Mercedes Colín Guadarrama, Lilia Urbina Salazar (reelección), Eduardo Zarzosa Sánchez y Paola Jiménez Hernández (diversidad, reelección).

EL GRUPO PARLAMENTARIO del Partido Acción Nacional se integró con siete diputaciones: Pablo Fernández de Cevallos González (Coordinador), Román Francisco Cortés Lugo, Krishna Karina Romero Velázquez, Anuar Roberto Azar Figueroa (reelección), Joanna Alejandra Felipe Torres, Emma Laura Álvarez Villavicencio y Rocío Alexia Dávila Sánchez.

EL GRUPO PARLAMENTARIO del Partido Movimiento Ciudadano se integró con cuatro diputaciones: Juan Manuel Zepeda Hernández (Coordinador), Martín Zepeda Hernández (Teelección), Ruth Salinas Reyes (indígena) y Maricela Beltrán Sáncher:

EL GRUPO PARLAMENTARIO del Partido de la Revolución Democrática se integró por dos diputaciones: Omar Ortega Álvarez (Coordinador, reelección) y Araceli Casasola Salazar.



La última y nos vamos

La reforma al Poder Judicial propuesta por el Poder Ejecutivo entró en su etapa más crítica al iniciar el debate en las comisiones unidas de Puntos Constitucionales y Estudios Legislativos en el Senado de la República de donde saldrá un dictamen que deberá presentarse en el último lugar en el que, todo apunta, se definirá si esta iniciativa llega a generar el cambio en la Constitución o no.

or lo pronto los intercambios en el Senado comenzaron con un debate muy similar al ocurrido en las comisiones y el pleno de la Cámara de Diputados: con los legisladores de la oposición tratando de utilizar cualquier recurso retórico que tengan disponible para tratar de convencer a su contraparte del daño que haría la reforma propuesta mientras los del oficialismo defendiéndola a capa y espada y demostrando que la discusión es contra la pared pues ciega y sorda volvió al pasado del presidencialismo imperial.

Al mismo tiempo, la ministra Norma Piña emitió un mensaje de video por el canal del Poder Judicial en el que pone sobre la mesa una propuesta para un sistema integral de seguridad pública y justicia estructurado con las opiniones y comentarios de distintos sectores de la población civil del país y que presentó en un documento y que puso a disposición de quien desee revisarla.

La ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación indicó que, además de dicho documento, pone a disposición uno más en el que se concentran los puntos de vista de jueces, magistrados y, en general, el personal que trabaja en el Poder Judicial quienes, desde la experiencia aportan al debate de la reforma y que coinciden con las opiniones y consideraciones que desde distintos organismos se han realizado al Gobierno de México en atención a temas de derechos humanos y protección de las personas más vulnerables.

Hizo un llamado "respetuoso, pero firme" a los legisladores que al mismo tiempo se encontraban en el Senado discutiendo sobre los riesgos y las bondades de la reforma, a que se escuchen entre Poderes de la Unión, que se escuche a las personas que son víctimas de la violencia y a quienes dedican su vida a defender los derechos autónomos, a los organismos internacionales y a los estudiantes que han salido a pronunciarse, también, sobre esta propuesta de cambio constitucional.

Norma Piña calificó esta reforma como una "demolición del Poder Judicial" al señalar que esta no es la vía, como se pretende, y agregó que si se quieren hacer cambios profundos se podrían seguir otros caminos para la construcción de la paz y garantizar el acceso a la justicia, aseguró que no se puede definir la historia "a partir de la narrativa fácil de que todos los problemas de justicia en el país son culpa de los jueces" y arremetió sentenciando que "quienes así lo crean, no conocen México".

En el terreno de los legisladores la escena no cambiaba mucho, todo parecía un trámite para unos y un último intento desesperado de hacer entrar en razón a su contraparte para los otros; mientras Ernestina Godoy llevaba la sesión modulando las participaciones con una actitud por demás displicente, los legisladores de la oposición argumentaban contra la reforma como si la vida les fuera en ello.

De esta manera estamos llegando al momento culminante de toda esta historia que nos ha mantenido con la atención puesta en el presente y lejos de atender el futuro; alejados de los aumentos desmedidos de productos desde hace un par de meses, de una nueva falta de medicamentos, del incremento en la violencia y de los ires y venires del peso frente al dólar, casi la única medida económica que entiende la gente como indicador de que la economía va bien o mal.

Con este debate, nadie replica que la gasolina nunca bajó a 10 pesos el litro, que en 6 años nunca salió un sólo litro de gasolina refinada de Dos Bocas, que en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México siguen los congestionamientos de vuelos, retrasos, fallas en las instalaciones y una gran serie de etcéteras que el AIFA no resolvió y que el proyecto de Texcoco hubiera atendido, quizás, desde 2019; tampoco nadie cuestiona el ecocidio que es el Tren Maya ni revisa las cuentas de los programas sociales o pide explicaciones sobre el destino de todos los fideicomisos, fondos de reserva y ahorros que se habían hecho en sexenios anteriores y que hoy ya no existen ¿a dónde se fueron?

Tal vez, y con algo de fortaleza de los senadores de la oposición, la decisión de la reforma judicial y los demás cambios constitucionales propuestos se queden a un voto nada más de haberse concretado pero, mientras tanto, habrán servido para que nadie se diera cuenta, cuestionara ni criticara la situación en la que se entrega un país que, por primera vez desde el año 2000, vuelve a las preocupaciones económicas de fin de sexenio y parece haber dado un salto al pasado, más o menos a 40 o 50 años atrás.

¡Gracias totales!

Ya con esta me despido, dicen por ahí. Esta es mi última colaboración para **El Sol** de Toluca, una casa editorial que me arropó desde hace poco más de un año y de la
que hoy, por motivos laborales, debo despedirme, no sin antes agradecerle este
maravilloso viaje en el que me dio la oportunidad de incitar la reflexión entre sus
lectores. Doy gracias infinitas a todos
quienes estuvieron involucrados en que
estas letras puedan llegar a sus destinatarios: el equipo de redacción, diseño y
prensa que, al igual que el equipo de web,
hacen posible el periodismo que por décadas ha distinguido a esta casa editorial.

Un especial agradecimiento a Rita Sanabria, encargada de recibir cada viernes y lunes el material para echar andar la maquinaria periodística y muy particularmente a Moisés Ramírez, director, por justicia v mérito propio; colega v amigo que me abrió las puertas de esta su casa con el único fin de mantener una voz crítica de lo que pasa en esta nuestra surrealidad mexicana y mexiquense. Dicen por ahí: "no voy, me llevan", seguimos en esta lid que es hacer periodismo para un país donde sigue siendo más sencillo creer que pensar y opinar que informarse, lo haremos desde otra trinchera, pero siempre con la misma voluntad, interés y responsabilidad con que lo hemos practicado desde el primer día, nos leemos en otros sitios. Hasta entonces: Gracias.

> X: @Msega_IsraelMtz Facebook: Mega.JIsraelMartinez



Ricardo Joya

"Comunicación ex parte" y la reforma al Poder Judicial

El Poder Judicial (PJ) en México se percibe alejado de la sociedad. Una máxima de quienes intervienen en la relevante labor de "impartir justicia" es que no litigan en los medios de comunicación, sino en los juzgados. Parcialmente, esa visión es correcta porque no puede someterse a consulta pública la decisión que debe apegarse estrictamente a la ley, sin embargo, la "comunicación ex parte" que durante muchos años les distinguió, genera la sensación de que hay algo oculto en sus sentencias.

na "comunicación ex parte" es una comunicación entre una persona interesada y un tomador de decisiones, que puede ser escrita u oral, en un procedimiento formal, y se lleva a cabo sin la presencia o conocimiento de la otra parte. Eso provoca vacíos en la información y puede generar dudas sobre la determinación legal. A ello habría que añadir el uso de un lenguaje altamente especializado que dificulta su clara comprensión.

Lo que sí es un hecho -como lo advierte David J. Sachar, director ejecutivo de la Comisión de Disciplina Judicial en Arkansas, Estados Unidos- es que "el Poder Judicial no puede existir sin la confianza y la fe de las personas".

Ahora, en lo que algunos abogados denominan como "la mayor crisis que ha enfrentado el Poder Judicial en México", la
pelea en la narrativa sigue siendo ganada
por el presidente Andrés Manuel López
Obrador. En el actual debate en torno a la
reforma al Poder Judicial que impulsa el
presidente, él mantiene su estrategia narrativa de colocarse junto al pueblo, como
el héroe que debe acabar con el villano, encarnado en el neoliberalismo y ese entramado institucional de las últimas cuatro
décadas en el país, al cual denomina como
la "mafia del poder" y "los conservadores".

El discurso del presidente, desde 2006, mantiene como eje narrativo la "imperiosa necesidad" de derrocar al sistema conservador que sólo piensa en sus privilegios y no actúa de buena fe, ya que carece de moralidad. En ese grupo de villanos que son la "minoría rapaz", los "machucones" y "fifís", ha colocado al Poder Judicial.

Sin embargo, un estudio de opinión realizado por el diario El Financiero (3 septiembre 2024) indica que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) tiene una aprobación del 65% de las personas encuestadas, aunque –lamentablemente-53% de las personas entrevistadas dicen saber poco o nada acerca de la iniciativa para reformar al PJ, y aún con ello, se identificó que 48% la apoya y solamente el 21% la rechaza, en general. Destaca que el 55% se opone al paro de labores en el PJ.

En esas condiciones, es claro que la comunicación desvinculada de la sociedad -con la divulgación de eventos elitistas y exclusivos de quienes ahí trabajan-, está pasando la factura al Poder Judicial, por lo que su narrativa, frente al presidente, sigue en desventaja.

#TODOCOMUNICA

Cuidado con la suplantación de identidad. El entorno digital permite que algunas personas quieran estafar. Esté alerta. Ya me tocó ser pretexto para intentar sorprender a otros.

En el actual debate en torno a la reforma que impulsa el presidente, él mantiene su estrategia narrativa de colocarse junto al pueblo, como el héroe que debe acabar con el villano

> Profesor en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAEMex X: @RJoyaC

CAPITAL



Dobleces

Israel Mendoza Pérez

@imendozape

Pesada herencia

En los últimos 22 días del sexenio de la cuatroté, crece el riesgo de heredar, a la siguiente administración, una crisis político-económica en varios sectores clave del gobierno, desde la seguridad y el espacio aéreo, derivados de la falta de flujo de dinero para mantener las instalaciones en óptimas condiciones.

De concretarse la falta de mantenimiento, el gobierno de Claudia Sheinbaum, encontrará un desastre administrativo, deudas con proveedores y parálisis de personal operativo. El panorama es contrario a lo ofrecido de tener una transición tersa y ordenada. Lo preocupante es que la proveeduría atraviesa por uno de los momentos más álgidos en los negocios con la cuatroté.

Uno de los casos más claros es Ocram Seyer, y es que a la proveedora de limpieza, sus clientes del gobierno le deben varios millones de pesos, pero en diversas dependencias.

Entre los montos que cada mes se ensanchan más, sin que haya respuesta por parte de los responsables del contrato, se encuentran los más de 7 millones de pesos que no se han cubierto por parte del Órgano Administrativo Desconcentrado Prevención y Readaptación Social.

La preocupación es de tal magnitud que los trabajadores de la compañía ya han paralizado labores en dos ocasiones, lo cual parece pasar desapercibido para el subdirector de Mantenimiento y Protección y la directora de Transportes, Mantenimiento y Protección Civil, Arturo García Zambrano y Carmen Hernández Pastor, respectivamente. El punto crítico es que al ser una dependencia de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, pone en Jaque a Rosa Icela y, en estas fechas, se encuentra en la situación de actuar o dejar que pase el tiempo y heredar una situación tensa.

Esta no es la única situación pendiente en una dependencia de seguridad, ya que el flujo de dinero tampoco se ha visto en los Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano (Seneam), que lleva Javier Alonso Vega. El impago comenzó desde marzo, y aunque las conciliaciones ya arrancaron por medio de la Función Pública, de Roberto Salcedo, hay indicios de que no se liberan detalles sobre posibles deducciones. Mientras las indagaciones se llevan a cabo, las voces apuntan a que Meredith Reyes, subdirectora de Servicios, y Óscar Villafuerte, director de Recursos Materiales habrían incurrido en los atrasos. Lo que también prende los focos de alerta ante la cuenta regresiva en la que se encuentra la administración pública federal.

A estos dos adeudos se añade que a Ocram Seyer tampoco le ha pagado el equipo de Diego Prieto en el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), lo que implica un financiamiento por asear las instalaciones durante todo 2023, y los primeros dos meses de 2024.

La transición no puede ser cosmética y solo en el plano de lo político. Lo administrativo es donde se encuentra el movimiento de las instituciones de gobierno. Dejar una cauda de problemas en proveeduría se puede convertir en escándalos que, en manos de la oposición, serán el ambiente suficiente para acusar de tener un gobierno paralizado y dependiente de decisiones pasadas.

CAPITAL



El pico del pollo

Alfredo Albíter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Según las estadísticas, los jóvenes o mexicanas y mexicanos en un rango de entre 25 y 40 años de edad, son más proclives a fallecer producto de un accidente -específicamente automovilístico o de trabajo-. En hombres, la segunda causa de muerte es por homicidio -obvio por la violencia- y en las mujeres, son las enfermedades del corazón. En tercer sitio, los índices de mortalidad son más altos en ambos sexos, debido al cáncer, en los hombres, de pulmón y próstata; mientras que en mujeres es cáncer de mama o cuello uterino, para este segmento, habríamos de incorporar también la complicación durante el embarazo...En el segmento de hombres, cuya edad va de los 45 a 70 años de edad, las causas de mortandad son por; enfermedades del corazón, accidentes cerebrovasculares, cáncer, enfermedades respiratorias crónicas y diabetes. Por el lado de las mujeres están; enfermedades del corazón, cáncer, accidentes cerebrovasculares, enfermedades respiratorias crónicas y la diabetes... Cifras que datan del 2019 al 2023 y se presentan inexactas -se supone por las complicaciones de la pandemia- pero según expertos, esto tiene más relación con una

ausencia de un programa de trabajo sólido, metodología poco confiable, cuestionarios con atraso con relación al pensamiento actual de la población...Es una dispersión de causas que pueden ser sin sentido, pues al momento de los actuales censos y debido a la pandemia del Covid-19, habitantes del norte se quedaron en el sur y viceversa, creando un entorno poco confiable de padecimientos y fallecimientos. ¡Pero es lo que hay!

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, la pertinencia y cobertura de los estudios universitarios, se mantienen como factores determinantes para abrir oportunidades a jóvenes en México. Y. mira, por ello, los importantes esfuerzos que se están haciendo para ampliar el número de espacios en la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), han sido y son fundamentales para contribuir al desarrollo de ese sector de la población...Debemos destacar, emplumado jefe, que a partir de un ejercicio responsable, eficiente y transparente de recursos, la Máxima Casa de Estudios mexiquense -que dirige el rector Carlos

Decesos en México

Eduardo Barrera Díaz- ha incrementado su matrícula en poco más de 10 mil estudiantes, tanto en estudios de bachillerato, como profesionales y de posgrado...En la Universidad Autónoma del Estado de México, se han dado pasos importantes para ampliar el ingreso de jóvenes que desean formar parte de la mejor universidad pública estatal del país, por ello, en la actualidad suman va 98 mil 331 estudiantes...Por supuesto, todo esto ha sido posible, también, a una fuerte campaña para estimular a quienes suspendieron sus actividades académicas durante la pandemia, a recuperar sus estudios y reincorporarse a la institución. De ahí la pertinencia de apoyar con más recursos a la casa de estudios verde y oro. No hay mejor inversión que hacerlo en la Máxima Casa de Estudios mexiquense, donde día a día se demuestra la aplicación de recursos, es con una visión de mediano y largo plazos, pues quienes hoy la integran serán quienes refuercen el camino ya iniciado y que le ha permitido consolidarse como la mejor institución de educación pública estatal...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



PÁGINA 9 9 DE SEPTIEMBRE 2024

POSTEANDO



Especialista en asuntos religiosos y electorales

Los intelectuales como mercancías desechables

a inesperada salida de Televisa de Denise Dresser, Héctor Aguilar Camín y Jorge Castañeda, entre otros, es inquietante porque deja la impresión que los intelectuales son una mercancía que en cualquier momento puede ser canjeable según las leyes del mercado. Aunque no comulgo con los planteamientos de los comentaristas que fueron despedidos de Televisa, sí considero esta

una cuestión a analizar críticamente.

Un intelectual es aquel cuyo oficio es pensarde manera críticala realidad y transmitirla. Dicho de otra manera, los intelectuales son emprendedores de la cultura interpretativa y productores de discurso en la cultura política, social y artística.

La función del intelectual es esencialmente la del observador agudo con diferentes registros de comunicación lingüísticay simbólica. En relación con la política, el intelectual ejerce en consecuencia la crítica como profesión.

En el campo social y político, hacia afuera, el intelectual se juega su trayectoria con la asertividad de su visión y sus posicionamientos. Así como de la incidencia en la interna del campo intelectual, un debate sobretodo agoral, por la lucha del reconocimiento entre pares y por el acceso a los medios de influencia en la esfera pública.

Del latín intelectual, se relaciona con la inteligencia, relacionado con intelligere quees: discernir, captar, comprender. Compuesto por el prefijo inter, entre y el verbo legere: escoger, elegir, leer.

La relación entre lo intelectual y lo político ha evolucionado mucho. Sin embargo, hay una cierta distancia entre el mundo político y el mundo intelectual. Y esto se corresponde a dos factores: por un lado, se debe al hecho de que los políticos son cada vez menos exigentes intelectualmente. Muchas veces son burdos y vetustos y, por otro lado, la ligereza con que los medios tradicionales abordan la política, la cultura y las artes.

Con pesar lo digo: como director del Sistema Mexiquense de Medios públicos he padecido esa disyuntiva. En nuestro caso la distancia en la línea editorial era insalvable. No es el tema de Televisa. Esta empresa atraviesa por una crisis de credibilidad comparable a la financiera. Televisa afronta una crisis en los mercados financieros como resultado de pérdidas en sus acciones, agravada por el anuncio de una investigación por parte del Departamento de Justicia de Estados Unidos relacionada con la Federación Internacional de Futbol Asociación (FIFA).

Los intelectuales deben reciclarse. Los despedidos perdieron asertividady sus pronósticos han sido dolosos y fallidos. Los medios alternativos digitales están mostrando un verdadero relevo de una nueva generación de intelectuales que eraninvisibles.